

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE  
EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR  
21.86



EURO  
26.02



LIBRA  
29.08

Fuente: Banco de México

31 DE AGOSTO DE 2020

LA ONU CONMEMORA EL DÍA INTERNACIONAL DE LAS VÍCTIMAS DE DESAPARICIONES FORZADAS



Fuente: Noticias ONU

30/08/2020 - En su mensaje por el Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones Forzadas, António Guterres, secretario general de la ONU, instó a todos los Estados del mundo a redoblar esfuerzos para prevenir las desapariciones forzadas, buscar a las víctimas y aumentar la asistencia prestada tanto a estas personas como a sus familiares. Detalló que las desapariciones forzadas representan un tipo de violación a los derechos humanos muy extendida alrededor del planeta. “Presenciamos nuevos casos casi a diario, entre ellos la desaparición de defensores del medio ambiente, que con frecuencia pertenecen a pueblos indígenas. Al mismo tiempo, el dolor atroz de los casos antiguos no remite, ya que sigue sin conocerse el sino de miles de desaparecidos, con lo que el crimen está constantemente presente en la vida de sus allegados”, afirmó. También destacó que, invocando razones de seguridad y de lucha antiterrorista, se producen otras preocupantes tendencias como las represalias contra los familiares de las víctimas y de los miembros de la sociedad civil. Por su parte, un grupo de expertos en derechos humanos de la ONU indicaron que los países deben continuar la búsqueda de víctimas de desapariciones forzadas, incluso durante la pandemia por COVID-19. Asimismo, indicaron que la búsqueda y la investigación de estas personas “son obligaciones continuas” y que han de realizarse “tomando en cuenta las medidas sanitarias que se consideren necesarias”.

Noticias ONU <https://bit.ly/3lrxtCm>

## POLÍTICA EXTERIOR

### LA RED CONSULAR MEXICANA EN ESTADOS UNIDOS CELEBRA LA SEMANA DE DERECHOS LABORALES

30/08/2020 - La Secretaría de Relaciones Exteriores, mediante la red de consulados de México en Estados Unidos, compuesta de 51 representaciones, anunció que celebrará del 31 de agosto al 4 de septiembre la decimosegunda Semana de Derechos Laborales. La edición 2020, bajo el lema "Tus derechos, como tú, son esenciales", tiene el propósito de informar y orientar a la comunidad mexicana en ese país sobre sus derechos laborales, particularmente durante la pandemia de COVID-19. La Semana de Derechos Laborales es una iniciativa relacionada con el Día del Trabajo en Estados Unidos (*Labor Day*, primer lunes de septiembre) que se ha celebrado anualmente desde 2009. Durante la jornada, se difundirán los principales temas que han impactado a todos los trabajadores durante la contingencia sanitaria, sin importar su condición migratoria.

SRE <https://bit.ly/3jrBc0R>

## AMÉRICA DEL NORTE

### UN MUERTO POR DISPAROS DURANTE UNA NUEVA NOCHE DE PROTESTAS POR LA VIOLENCIA POLICIAL EN PORTLAND

30/08/2020 - La Policía de Portland abrió una investigación por la muerte de una persona que fue tiroteada el sábado durante una nueva noche de protestas en la ciudad contra la violencia policial. Son ya 94 las noches consecutivas de movilizaciones. La Policía no ha dado datos de ningún sospechoso y ha pedido colaboración ciudadana a cualquier testigo de lo ocurrido. La zona ha sido declarada escenario de delito. En un mensaje de la Policía publicado previamente se informó de "violencia entre manifestantes y contra manifestantes" mientras la protesta recorría el centro de Portland. Hasta el momento se han realizado varias detenciones con las movilizaciones sociales. Portland se ha convertido en uno de los lugares con mayores manifestaciones contra la supuesta brutalidad policial. La muerte de George Floyd el pasado 25 de mayo desató protestas y disturbios en las principales ciudades de Estados Unidos, en un movimiento que ha ido creciendo y se ha expandido en todo el mundo en contra del racismo. Ante este contexto, el presidente Trump, quien ha tomado una posición severa ante las protestas contra el racismo en el país, anunció que visitará Kenosha, Wisconsin, el próximo martes 1 de septiembre, hecho que generó preocupaciones entre representantes demócratas, quienes afirmaron que podría agudizar la confrontación.

Europa Press <https://bit.ly/3jvZjfc>; Reuters <https://reut.rs/2QF52CM>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### LA JUSTICIA BRASILEÑA APARTA DEL CARGO AL GOBERNADOR DE RÍO DE JANEIRO

28/08/2020 - El Tribunal Superior de Justicia de Brasil (TSJ) ordenó la captura y cesar del cargo al gobernador de Río de Janeiro, Wilson Witzel, por posiblemente estar implicado en una red de corrupción que generó irregularidades en el manejo de fondos públicos en la gestión para combatir la pandemia de COVID-19. La justicia brasileña exigió apartar del cargo a Witzel por 130 días, además de ordenar la captura de 17 personas vinculadas con la supuesta red de corrupción, entre las cuales figuran funcionarios públicos, políticos y empresarios del país.

Asimismo, otras personas cercanas al gobernador han sido denunciados por corrupción, entre ellos su esposa, Helena Witzel, y el presidente de la Asamblea Legislativa de Río, André Ceciliano.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3b2plUf>

### **HUELGA DE CAMIONEROS PARALIZA A CHILE**

28/08/2020 - La Confederación Nacional de Dueños de Camiones en Chile organizó una huelga por tiempo indefinido para exigir al Gobierno mayor seguridad en la región de La Araucanía al sur del país. Desde hace décadas, en esta zona hay atentados incendiarios a camiones y maquinarias forestales, así como violaciones a grupos indígenas. Cientos de camioneros se estacionaron en sectores de la carretera "ruta 5" que une al país estratégicamente de sur a norte, y redujeron las pistas de circulación ocasionando grandes aglomeraciones. El ministro del Interior, Víctor Pérez, calificó al paro como "pacífico" y detalló que su Gobierno está negociando con los líderes gremiales. Esta huelga tiene lugar mientras Chile mantiene el estado de emergencia a causa de la pandemia de COVID-19.

**The Associated Press** <https://bit.ly/3gzUkYH>

### **SENADO DE ARGENTINA DEBATE PROYECTO DE REFORMA JUDICIAL**

28/08/2020 - La Cámara Alta de Argentina estudia un proyecto de ley impulsado por el presidente Alberto Fernández, que busca una reforma al Poder Judicial del país. Esta modificación contempla la creación de 23 nuevos juzgados especializados en materia penal federal, y retirar poder a los juzgados federales a cargo de causas por corrupción política. Esta iniciativa ha sido objeto de críticas por la oposición, quienes aseguraron que el Gobierno busca mantener el control del Poder Judicial, y la impunidad de la vicepresidenta Cristina Fernández de Kirchner, quien está sujeta a una investigación. Según Fernández, esta posible ley busca "consolidar una justicia independiente" y evitará que las decisiones con relevancia institucional se concentren en un reducido número de magistrados.

**The Associated Press** <https://bit.ly/34FhgU7>

## **EUROPA**

### **LUKASHENKO PROPONE REALIZAR CONSULTA PÚBLICA PARA REFORMA CONSTITUCIONAL MIENTRAS PRESIONES INTERNACIONALES CONTINÚAN**

31/08/2020 - Este lunes, Alexander Lukashenko, presidente de Bielorrusia, planteó la posibilidad de realizar una consulta pública para pactar una futura reforma constitucional, en pleno debate por los cambios que debe acometer el país para superar la crisis desatada tras las polémicas elecciones del 9 de agosto. Detalló que un grupo de expertos trabaja en las enmiendas constitucionales, con el objetivo de elaborar un texto que después "será expuesto ante la población para que lo discuta, exprese su opinión".

Esta propuesta surge en medio de presiones internacionales. El viernes pasado, los ministros de Asuntos Exteriores de los países miembros de la Unión Europea (UE) coincidieron en imponer sanciones en contra de autoridades bielorrusas, a raíz de su polémica victoria en las elecciones del pasado 9 de agosto y por la represión en contra de manifestantes en distintos puntos del país, que ha dejado tres muertos y casi 7000 personas detenidas. Los titulares de Exteriores de República Checa y Lituania aseguraron tener un acuerdo general sobre cómo se estructurará la lista final de sancionados y la naturaleza de las restricciones, incluyendo prohibiciones de viajes y congelación de activos. Cabe destacar que la tramitación oficial de estas medidas no concluirá hasta dentro de al menos una semana. Por su parte, Lukashenko afirmó que su Gobierno responderá a las posibles

medidas que adopte la UE; ha planteado posibles represalias comerciales, aludiendo especialmente a los efectos que esto puede tener para países vecinos como Polonia y Lituania.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/31yiGho>; **Europa Press** <https://bit.ly/32xYOdF>

**Europa Press** <https://bit.ly/2DdPPFI>

### **BÉLGICA PROLONGA OTRA SEMANA LA NEGOCIACIÓN PARA FORMAR GOBIERNO**

28/08/2020 - El rey Felipe de Bélgica decidió prolongar una semana más las negociaciones para formar un Gobierno en el país, después de que se reuniera con Egbert Lachaert, líder del partido liberales y demócratas flamencos y encargado de formar al Ejecutivo. Lachaert, quien adquirió la responsabilidad de formar un gobierno a mediados de agosto, informó que aspira a la creación de una coalición que incluya a socialistas, liberales, verdes y democristianos. Además, aseguró que dentro de una semana pueda tener "grandes noticias para dar el siguiente paso" en la formación de Gobierno, a pesar de que aún "queda trabajo sustancial por hacer". Cabe destacar que Bélgica siguen con un Ejecutivo interino desde las elecciones de mayo de 2019.

**Europa Press** <https://bit.ly/3gDHXeq>

### **TURQUÍA AMENAZA CON LA GUERRA A GRECIA SI AMPLÍA SUS AGUAS TERRITORIALES**

29/08/2020 El vicepresidente de Turquía Fuat Oktay, advirtió a Grecia que podría provocar una guerra si amplía sus fronteras marítimas en el mar Mediterráneo. Además, pidió equidad a la Unión Europea (UE) en las disputas con Grecia y defendió que el país "proteja sus derechos sobre cada metro cúbico de las aguas del Mediterráneo oriental pase lo que pase". "Qué falso es por parte de la UE pedir un diálogo mientras hace planes por detrás para nuestras actividades en nuestra plataforma continental en el Mediterráneo oriental", ha añadido Oktay a través de su cuenta de Twitter. "Conocemos bien el lenguaje de paz y diplomacia, pero no vamos a vacilar en hacer lo que sea necesario para proteger los derechos e intereses de Turquía. Francia y Grecia son de los que mejor saben esto", advirtió. El pasado miércoles Grecia alcanzó un acuerdo con Italia para ampliar las aguas territoriales griegas en el mar Jónico hacia territorio italiano entre 6 y 12 millas náuticas (10 y 20 kilómetros) siguiendo los acuerdos alcanzados recientemente con Italia y Egipto.

**Europa Press** <https://bit.ly/3jFPAD9>

## **ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE**

### **SHINZO ABE ANUNCIÓ SU DIMISIÓN COMO PRIMER MINISTRO DE JAPÓN**

28/08/2020 - El primer ministro de Japón, Shinzo Abe, anunció el viernes que dimitirá de su cargo por motivos de salud. "Mis condiciones de salud no son perfectas. (...). He decidido renunciar como primer ministro", dijo en una rueda de prensa, explicando que estaba sufriendo de nuevo una colitis ulcerativa, enfermedad que ya le forzó a dejar el poder en 2007. Esta vez no precisó la fecha en la que abandonará el Gobierno, y todavía se desconoce quién sucederá en el cargo a Abe. La Bolsa de Tokio reaccionó inmediatamente al anuncio con caídas que llegaron a ser de casi el 2.5% en el índice Nikkei, el cual cerró la sesión perdiendo un 1.41%.

**Deutsche Welle** - <https://bit.ly/2YKwZh7>

## CHINA AMENAZA CON UN POSIBLE BOICOT A APPLE

28/08/2020 - Después de que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo que podría tomar la misma decisión con la plataforma *WeChat* que tomó al prohibir *Tik Tok* en su país a través de un decreto, un portavoz del Gobierno chino advirtió el viernes que su país podría boicotear los productos de Apple en el país si Estados Unidos prohíbe la aplicación china de *WeChat*. Dicho decreto amenaza con prohibir las transacciones financieras de una entidad estadounidense con *WeChat*, lo que de hecho podría obligar a Apple a retirar la aplicación de su plataforma *App Store*. Apple representaba el 8% del mercado chino de smartphones en el segundo trimestre y sus productos, fabricados en China, constituyen un importante vivero de empleos en el país asiático, lo que sin duda ha disuadido a Pekín de obstaculizar las actividades de la empresa estadounidense en su país.

**Deutsche Welle** - <https://bit.ly/3jo7cmJ>

## ESTADOS UNIDOS AMENAZA CON CORTAR PARTE DE SU AYUDA A ETIOPÍA POR LA DISPUTA DE SU GRAN PRESA DEL RENACIMIENTO

28/08/2020 - Mike Pompeo, secretario de Estado de Estados Unidos, aprobó un plan para suspender buena parte de la ayuda económica a Etiopía como medida de presión por el conflicto internacional generado por la Gran Presa del Renacimiento del país africano con otros países del Nilo Azul, como Sudán y Egipto. Corren peligro programas de seguridad, educación, lucha antiterrorista y contra el tráfico de personas, y los 130 millones de dólares de ayuda humanitaria; sin embargo, responsables del Gobierno y del Congreso de EUA han apuntado que el plan no es definitivo y que la cantidad restringida podría ser menor en último término. Desde Etiopía, se cree que el presidente de EUA, Donald Trump, se ha alineado con Egipto porque la Casa Blanca no ha efectuado una medida similar hacia el país.

**Europa Press** - <https://bit.ly/34IH02a>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### OMS ADVIERTE CONSECUENCIAS NEGATIVAS ANTE MEDIDAS NACIONALES CONTRA LA PANDEMIA DEL CORONAVIRUS

28/08/2020 - A pesar de las advertencias de la Organización Mundial de la Salud (OMS) contra el “nacionalismo de vacunas” y sus riesgos para el suministro de vacunas a nivel mundial, Estados Unidos, Japón, Reino Unido y la Unión Europea (UE) han alcanzado sus propios acuerdos para asegurar la llegada de millones de dosis para sus ciudadanos. En consecuencia, la Organización recibirá la semana que viene una serie de garantías de apoyo a su plan COVAX. Esto, en un contexto en que el jefe de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, criticó a las naciones que acaparan vacunas, advirtiendo que la estrategia empeorará la pandemia. Adicionalmente, la agencia dijo que los países deberían realizar pruebas de manera activa para detectar casos de coronavirus, aun si las personas no muestran síntomas, una postura adoptada después de que la agencia de salud de EUA cambió su política y afirmó que no es necesario realizar pruebas a los contactos asintomáticos de gente infectada.

**AP News** <https://bit.ly/3jomA2i> **Reuters** <https://reut.rs/2ENIRsr>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Bernadette Vega Sánchez

**Investigación y elaboración**  
José Carlos San Germán López  
Tadeo Guevara Moreno (Prácticas profesionales)  
Karla Rodríguez De Los Ríos (Servicio Social)

**Agosto de 2020**

**“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.**



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>